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Nous avons chanté 
et proclamé Pâques  
pp. 10-11

1+1+1 = 1
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Nous vivons ce temps liturgique entre Pâques et la Pentecôte, enthousiastes des célébrations pascales. Cinq nouveaux 
baptisés ont été accueillis dans notre Unité pastorale et, avec eux, nous sommes remplis de la joie et de la vie du Ressuscité.

Bientôt, nous fêterons les jeunes qui se préparent à recevoir la 
confirmation, d’autres jeunes feront leur première communion, 
d’autres encore proclameront leur profession de foi.  Des adultes 
se préparent au mariage, et n’oublions pas cette belle après-midi 
en Église où nous avons eu l’occasion de recevoir le sacrement de 
réconciliation. Cette après-midi-là a permis de réunir de nom-
breuses familles et nous avons pu bénéficier de l’enseignement de 
Benoît Bourgine. Certaines personnes de notre communauté ont 
reçu l’onction du réconfort lors de célébrations priantes et recueil-
lies sous les 3 clochers.  Quelle abondance !  Surabondance de la 
grâce venue avec le Christ. Le Christ est venu nous sauver en nous 
intégrant à son Corps qui est l’Église. Le salut, c’est très corporel et 
charnel : les sacrements, la communauté fraternelle, l’aide reçue et 
donnée.                                      

Vie fraternelle et trinitaire, vie nouvelle dans le Christ

Nous avons aussi été invités à participer au Chabbadan avec nos 
frères juifs et musulmans, croyant au Dieu unique. Nous, chrétiens, 
croyons en un seul Dieu, Père, Fils et Saint-Esprit. Qu’entendons-
nous par là ?

Au début de l’année pastorale, l’hymne aux Philippiens (Ph 2, 1-11) 
nous avait montré que la résurrection ne se présentait pas comme 
un principe de morale, mais comme le mouvement de la vie même 
du Ressuscité. Le Christ remet chacun dans le dynamisme de la Vie. 
La mort est vaincue. L’amour est victorieux. 

Le mot Trinité fait partie du langage de l’Église qui essaie de dire 
le mystère de Dieu.  Dieu se révèle dans notre vie et dans notre 
histoire. Jésus met en lumière ce qui était encore voilé dans l’Ancien 
Testament : le Dieu Unique de l’Alliance n’est pas un Dieu solitaire. 
Il est, en lui-même, dialogue d’amour. Tout au long de la Bible, il 

a lentement manifesté qu’il est le Père de tous les vivants. Avec 
Jésus, le Fils, il a montré qu’il est proche de l’homme jusqu’à venir 
partager ses joies, mais aussi ses souffrances et sa mort. Dieu s’est 
incarné en Jésus. Depuis la Résurrection du Seigneur et la Pentecôte, 
il nous est demandé d’accueillir l’Esprit qui est à l’œuvre dans la 
création et au cœur de tout homme de bonne volonté. Avec le 
don de l’Esprit, Dieu fait en nous sa demeure. Jésus nous révèle que 
Dieu est communion du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Ce Dieu 
trinitaire invite tous les hommes à participer à sa vie.

La communion fraternelle est la version humaine de la vie trinitaire 
accueillie et reçue. Dès qu’il est baptisé, le chrétien est appelé à 
vivre en « ami » de Dieu, et plus encore en fils ou fille de Dieu. 

Solidarité(s)

Dieu est famille, et parce qu’il vit d’un amour qui est don et 
échange, il s’est déterminé à créer un être à son image, l’humain 
auquel il puisse donner et avec lequel il puisse échanger. Le projet 
de Dieu est de partager sa vie dans un échange amoureux qui nous 
fait participer à l’échange qui unit le Père et le Fils dans l’Esprit. 
Nous sommes et nous resterons des hommes et des femmes, mais 
nous pouvons être divinisés, avant de l’être définitivement dans la 
gloire de Dieu. L’amour veut la communication, non seulement 
celle des biens, mais plus encore celle des personnes. Chacun 
entend communiquer à l’autre tout ce qu’il peut de lui-même et 
en même temps faire sien tout ce qui vient de l’autre. La logique de 
l’incarnation obéit à l’exigence du « tout ce qui est à moi est à toi et 
tout ce qui est à toi est à moi » (Jn 17, 10 ; Lc 11, 31).1

L’exemple de la solidarité humaine, à laquelle nous sommes 
aujourd’hui particulièrement sensibles, peut éclairer la chose. Car 
il y a deux sortes de solidarité : l’une est un fait d’origine (lié à nos 

EDITORIAL

Vivons ce temps pascal  
en ressuscités !
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ascendances familiales, sociales, culturelles, nationales…), l’autre 
est un choix.  La seconde a quelque chose de plus dans la mesure 
où celui qui n’était pas solidaire par origine entend s’engager 
dans une solidarité aussi complète que possible, en particulier 
envers les pauvres et les opprimés, non pas pour faire un pauvre 
de plus, mais pour aider tout le groupe à se libérer lui-même de 
sa situation de pauvreté. Il reçoit tout ce que le groupe auquel 
il s’identifie lui apporte de valeurs humaines, mais il veut aussi 
mettre ses ressources personnelles au service d’une libération. 
Par analogie, nous pouvons y voir l’incarnation et le don de 
l’Esprit. Par amour, le Fils s’est fait solidaire de notre condition 
humaine, à la fois pour nous libérer du péché et pour nous 
communiquer son propre Esprit. 

Au nom du Père

Le signe de croix, à partir du baptême, place toute notre vie de 
croyant sous le Nom et sous la bénédiction du Dieu-Trinité (au 
nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit).  Cette pratique traduit 
un lien originaire entre la croix et le mystère trinitaire. Le signe 
de la croix est le signe de l’amour de Jésus qui va jusqu’au bout. 

À la croix, nous voyons Jésus, dans un mouvement de confiance 
et d’amour éperdu, faire son retour au Père. Ce mouvement filial 
est la révélation de l’échange éternel au cours duquel le Fils fait 
retour de tout son être au Père qui l’a engendré. Le Christ, à la fin 
de sa vie, remet tout son être à son Père.  Ce mystérieux et éternel 
dépouillement2 est celui au cours duquel  chaque personne « se 
vide » d’elle-même pour se donner aux autres et s’enrichir de la 
plénitude des autres. Dans son acte de mourir, Jésus remet au 
Père son « Esprit » (Jn 19, 30), qui deviendra le don commun du 
Père et du Fils au monde. 

Tout homme est « fils de Dieu ». Être « fils » est une relation qui 
doit être vécue par  deux partenaires.  Dieu n’attend pas notre 
bonne volonté pour nous regarder comme fils et filles. Mais cette 
paternité de Dieu ne se réalise pleinement que dans la mesure où 
nous-mêmes l’accueillons et y conformons notre vie.

Gardons l’espérance !

Les raisonnements intellectuels abstraits ne nous aident pas à 
découvrir Dieu. Le chemin de la connaissance s’inscrit tout natu-
rellement dans notre vie. Nous sommes à l’écoute de la Parole de 
Dieu, cette Parole est devenue proche de nous en Jésus, le Christ. 
Cette même Parole nous rassemble en Église et nous en vivons 
dans un seul Esprit. Nos rassemblements dominicaux , les temps 
de prières nous y invitent.

Il n’y a pas de meilleure catéchèse de la Trinité que celle mise en 
œuvre quand nous récitons le Notre Père au cours d’une eucharistie. 
Jésus est avec nous pour prier le Père, et l’Esprit vient au secours de 
notre faiblesse pour vivre en frères.

Vivons ce temps pascal en ressuscités ! En ces temps où nous ne 
pouvons pas ignorer les guerres, notre terre menacée par le profit, 
les familles en souffrance, la violence… Gardons l’espérance, les 
yeux fixés sur un Dieu Père avec Jésus, et demandons cet Esprit de 
confiance filiale. Oui, le chrétien croit que l’idéal d’une humanité 
vraiment libre, désintéressée, fraternelle, pacifique n’est pas une 
utopie. Avec le Christ, il est réalité, il est venu de Dieu et est présent 
parmi nous pour toujours. Par la force de son Esprit, en empruntant 
les chemins de traverse de l’histoire et de nos histoires, Jésus-Christ 
ressuscité transforme toute l’humanité à sa ressemblance (Col 1, 19-
20). Soyons actifs par la prière et par nos œuvres dans la confiance 
en Dieu qui agit par les hommes/ femmes et par son Église. Dieu est 
là, l’Esprit saint ne nous sera jamais retiré, le Christ est le premier-né 
d’une humanité nouvelle.

« Nous le savons en effet, toute la création jusqu’à ce jour gémit en 
travail d’enfantement » Rm 8, 22

Florence Verbrûgghen

1.  Pour aller plus loin : Croire, B. Sesboüé & Draguet & Ardant, Paris, 1999.

2.  La kénose du grec κενωσις : action de se vider, de se dépouiller de soi-
même. (Ph 2, 7)
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L’icône de la Sainte Trinité
44 COUP D’ŒIL SUR ...



NO  
16

3 
• 

M
AI

 -
 JU

IN
 2

02
4

5COUP D’ŒIL SUR ...

Cette icône est une œuvre emblématique de l’art religieux russe. Réalisée par le moine André Roublev au XVe 
siècle, elle représente la Sainte Trinité sous la forme des trois anges visitant Abraham (Genèse 18, 1-15), identifiés 
comme le « Conseil éternel ».

Cette icône illustre l’unité dans la diversité. Les trois anges sont 
identiques en apparence, mais chacun porte une nuance différente, 
symbolisant leur individualité tout en étant consubstantiels. Leur 
position suggère une relation harmonieuse et une communion 
d’amour mutuel. Dieu est amour en soi dans son essence trine, et 
son amour envers le monde est le reflet de cet amour trinitaire : 
chaque ange regarde les autres, créant un mouvement circulaire. 
Cela symbolise « la périchorèse », l’interrelation dynamique entre 
les Personnes divines qui sont en constante communion. La Parole 
de Dieu prend la forme sacrificielle de la coupe qui symbolise le 
don de soi : elle rayonne dans la blancheur éclatante de la Parole 
qui renvoie toutes les couleurs de la Vérité. C’est le Rayonnement 
du cœur divin, le don réciproque des trois Personnes divines.

Les anges se placent exactement dans un triangle équilatéral, 
symbolisant l’unité et l’égalité de la Trinité. Les contours des objets 
forment l’octogone, symbole du Huitième Jour, l’éternité divine. 
Leur apparence est légère et svelte, avec des corps allongés : Ils 
sont en un repos « enivrant », une extase authentique, une sortie 
en soi-même. Leurs ailes enveloppent tout, mettant en relief 
l’unité et le caractère céleste, et le paysage évoque l’immatériel et 
l’absence de pesanteur. 

Chaque Personne divine est associée à un signe représenté par les 
sceptres : 

-  L’arbre de vie, source de vie éternelle, se trouve derrière le Père. 
Son attitude dégage une paix hiératique et l’immobilité, mais le 
mouvement du bras droit exprime le principe dynamique. Avec 
une ineffable tristesse, Il penche sa tête vers le Fils, Il semble 
parler de l’Agneau immolé, dont le sacrifice culmine dans le 
calice qu’il bénit. Sa main détient le commencement et la fin, elle 
est étendue au-dessus de la coupe.

-  Le sceptre du Christ symbolise la maison, l’Église et le corps du 
Christ. La position verticale du Fils traduit toute son attention, 
son visage ombré de la croix. Pensif, il exprime son accord 
par le même geste de bénédiction. Le regard profond du Père 
contemple l’unique chemin du salut, tandis que l’élévation à 
peine perceptible du regard du Fils traduit son consentement.

-  L’ange de droite est l’Esprit-Saint : sa main tombante ressemble 
aux ailes étendues de la colombe, elle indique la direction de la 
bénédiction : le monde. Ce mouvement descendant désigne la 
Pentecôte et la « force manifestatrice ». Avec ses lignes douces 
et sa position légèrement différente, Il évoque le Consolateur 
et l’Esprit de la Vie. Son inclinaison et l’élan de tout son être le 
placent au milieu du Père et du Fils, symbolisant la communion. 
Il semble déjà reposer sur le Fils dans sa mission terrestre. Son 
attitude de soumission est l’accomplissement de l’Évangile.

La perspective renversée abolit la distance, montrant que Dieu 
est présent partout. La légèreté de l’ensemble crée une vision spi-
rituelle et aérienne. L’icône transcende le temps et nous invite à 
contempler la vie trinitaire et l’amour divin. Le paysage change de 
signification pour représenter l’économie divine : la tente d’Abra-
ham devient le palais-temple, le chêne de Mambré symbolise 
l’arbre de vie, et le cosmos est représenté comme une coupe sché-
matique. Le veau offert en nourriture est remplacé par la coupe 
eucharistique, soulignant la dimension sacramentelle.

Le mouvement part du pied gauche de l’ange de droite, traverse 
l’ange du milieu et entraîne le cosmos (rocher et arbre). La verti-
cale du temple et des sceptres représente l’aspiration du terrestre 
vers le céleste. Le rectangle inférieur représente la terre (hiéro-
glyphe de la terre), tandis que le rectangle supérieur symbolise les 
quatre côtés du monde et l’universalité de la Parole. L’arbre de vie 
descend jusqu’à la table et trempe ses racines dans le rectangle 
de la terre. Cela explique pourquoi l’arbre portait les fruits de la 
vie éternelle. Le temple représente l’extension de l’Ange-Christ, son 
incarnation. Il est le corps cosmique, l’Église, épouse de l’Agneau. 
Le temple demeure dans l’immobilité du repos du grand sabbat, 
symbolisant la vision eschatologique de la nouvelle Jérusalem.

Les couleurs dans l’iconographie ont leur propre langage. Chez 
Roublev, elles atteignent une richesse inégalée, un accord musical 
avec des nuances subtiles. L’ombre est absente, chaque fragment 
émet sa propre lumière, jaillissant des racines secrètes. La densité 
des couleurs de la figure centrale est rehaussée par le contraste 
avec la blancheur de la table, se reflétant dans le chatoiement 
soyeux des anges qui l’entourent. La pourpre foncée (l’amour di-
vin) et le bleu dense (la vérité céleste), avec l’or rutilant des ailes 
(l’abondance divine), forment un accord parfait. Les tons adou-
cis, du rose léger et du lilas à gauche au bleu plus doux et au vert 
argenté à droite, initient à la révélation nuancée, à l’initiation gra-
duelle. L’or des trônes, l’assise divine, parle de la surabondance de 
la vie trinitaire. Le « bleu de Roublev », couleur du ciel de la Tri-
nité et du Paradis, devient de plus en plus clair, comme la lumière 
céleste de l’icône elle-même.

L’icône de la Trinité lance un puissant appel à se réunir autour de 
la même et unique coupe, à s’élever au niveau du cœur divin et 
prendre part au Repas messianique, à devenir un seul Temple-
Agneau. Un appel qui se termine sur cette note eschatologique 
qui est une anticipation du Royaume des cieux, toute baignée de 
la lumière qui n’est pas de ce monde, par le simple fait que la Tri-
nité existe et que nous sommes aimés et que tout est grâce. L’éton-
nement jaillit de l’âme, elle se tait. Les mystiques ne parlent jamais 
du sommet, le silence seul le découvre.

Père Nicolas 
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Une force, une puissance, une source. Il est 
important de faire le vide en soi pour lui laisser 

la place de nous inspirer.

L’Esprit d’amour du Père, du Fils donné 
à tous sur la croix.

Pour moi, c’est celui qui inspire mes 
paroles, mes actes (en lien avec Dieu 

Jésus) dans ma vie et particulièrement dans 
des situations qui me font douter.

C’est le divin Paraclet qui nous éclaire, nous 
fortifie,  et nous enseigne tout, nous console 

aussi et nous aide à soutenir notre foi.

Pentecôte !

Dieu + Jésus

J’aimerais beaucoup être éclairée 

par les 2 concepts en question, car ils 

restent mystérieux !

Pour moi, c’est un conseiller discret.

Vent, brise, tourbillon spirale, souffle de l’Esprit.

L’Esprit nous conseille avec tout l’amour du 
Père et du Fils.

Un souffle sur notre monde.

Amour, partage, faire confiance, donner 
sans compter. Un lien qui nous unit à 

Dieu.

Le lien entre le Père et le Fils qui m’aide à 
discerner la volonté du Père pour le bien 

commun.

La personne en Dieu qui est toujours présente  
avec nous pour nous éclairer.

Une notion intérieure qui me 
suggère ou m’inspire une pensée, 

une action. Je peux la suivre ou pas 
et cela fait du bien.

Celui qui insuffle la créativité, la 
diversité, l’originalité dans la mise en 

place de mes projets de solidarité, pour 
ne pas rester insensible aux difficultés 

vécues dans le monde.

Celui qui vient à notre aide lorsque nous 

prions. Avant chaque temps d’oraison, 

je commence par demander au Père 

son Esprit.

Celui qui met en moi la Parole de Dieu 
que je dois annoncer aux autres et 

à moi aussi !

Celui qui encourage à continuer.

Un Esprit d’amour, un souffle qui m’aide à 
avancer quand tout devient difficile.

L’Esprit-Saint, c’est cette forme d’intuition, ces 
pensées qui surgissent au sein de moi et qui 

me soufflent mes meilleures actions, mes plus 
beaux gestes.

Les bonnes pensées !

Celui qui prie en nous et nous envoie 
témoigner.

Celui qui éclaire mon chemin de vie et m’oriente.

Celui qui vient éclairer ma vie.

L’Esprit-Saint est comme une ombrelle, 
un parapluie qui nous entoure et nous 

protège des coups durs de la vie tout en 
nous laissant profiter du soleil dans nos 

vies.

Une force qui m’accompagne 

particulièrement quand il s’agit d’un 

geste à faire vis-à-vis du prochain.

Une force, un feu intérieur, une 
poussée intérieure pour la vie, la 

joie, le bien.

Aujourd’hui, c’est l’Esprit qui m’habite, qui anime 
mes cellules tout autant que mes pensées. La 

puissance œuvrant.

La Vérité, la seule et l’unique.

L’Esprit-Saint, c’est mon inspiration 
chrétienne quand je vis ; il m’illumine 
pour trouver le bon chemin. Aussi, en 

tant que traductrice et interprète, il m’aide 
avec le don des langues.

L’Esprit-Saint, c’est le rôle donné par Dieu 
pour continuer l’enseignement que Jésus a 

initié de son vivant parmi les hommes.
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Une divine 
enquête !

«Aujourd’hui, l’Esprit-Saint, cela te dit quoi?»

A nos assemblées des 6 et 7 avril, nous avions posé  deux questions: « Aujourd’hui, l’Esprit- Saint, 
cela te dit quoi?»  «Aujourd’hui, la Trinité,  cela te dit quoi?» Nous sommes ravis de vous communi-
quer ces réponses, qui sont bien le reflet de la foi qui habite notre communauté.  
Merci à tous les participants! - À la prochaine fois, foi…

???
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La manière qu’a Dieu d’être présent parmi nous, au 
plus près de nous, comme un ciment d’amour qui nous 

relie tous.

C’est l’Esprit de Jésus, c’est son plus 
beau cadeau pour nous. Il nous 

permet de comprendre sa Parole et 
de discerner ce qu’Il attend de nous .

Mon compagnon de route.

Celui qui me souffle dans l’oreille, qui 

m’inspire, qui m’aide tous les jours à 

faire les bons choix.

L’inattendu, l’imprévu, 
l’intranquillité… qui vient souffler 
dans ma vie et qui me remet en 

route.

Le guide éclaireur qui nous empêche de sombrer, 
de rester figés dans nos difficultés. Pour ce faire, 

nous mobilisons nos dons reçus de Dieu, tels 
que l’intelligence, le discernement, l’humilité, la 

connaissance, l’amour et la foi en Dieu.

L’Esprit-Saint guide ma vie.

L’Esprit-Saint m’éclaire sur les œuvres de 
Dieu dans ma vie au quotidien. Il attire 

mon attention sur le beau alors que notre 
monde est rempli de nouvelles tristes à 

catastrophiques.  

L’Esprit-Saint  me guide et m’éclaire même 
si je ne m’en rends pas compte  

sur le moment.

La force (ou le souffle ) de Dieu en moi  
qui m’aide à aimer les humains comme 

Dieu les aime.

C’est ce qui me met en mouvement, ce qui me fait 
mettre en pratique l’enseignement reçu de la Bible et 
plus particulièrement de la vie du Christ. Il me pousse 

à me dépasser et à agir.

Pour moi, l’Esprit-Saint est assez 
mystérieux, et je crois que comme le 

vent, on ne le voit pas,  
mais on le sent dans tous les gestes 

d’amitié, de paix et d’amour.  
C’est peut-être grâce à lui et à la vie 

et aux paroles de Jésus que je crois en 
ce Dieu d’ Amour.

Pour moi l’Esprit, c’est l’AMOUR de 
Dieu : impossible à voir ou à toucher, 
mais visible à travers les autres et en 
moi. L’Esprit-Saint est comme le vent, 
on le sent mais on ne le voit pas. Il me 

pousse à donner le meilleur de moi-
même et il est comme une force qui me 

redonne courage et espérance.

C’est Dieu Père, Fils et Esprit-Saint, 

c’est à la vie trinitaire que nous sommes 

baignés dans notre baptême, et le signe 

de la croix nous le rappelle chaque fois.

Père, Fils et Esprit qui ne forment 
qu’un seul Dieu.

Père, Fils, Saint-Esprit.

1+1=3 !!!!

L’amour de Dieu envers les hommes qui se 
manifeste dans tous les sens, les domaines.

L’unité, la puissance en Dieu,  

la cohésion.

La Trinité est comme la feuille de 
trèfle à trois folioles.

La toute-puissance d’amour de Dieu.

Père, Fils et Esprit réunis pour nous aimer 
en tout temps.

La Trinité, c’est compliqué ! C’est le Un  
en trois manifestations, trois aspects.

La Famille : Père, Fils, Esprit qui se 
donnent entièrement dans l’Amour total.

Les trois personnes en Jésus-Christ  
qui est venu nous sauver.

Trois personnes qui comptent pour moi. J’ai 
choisi l’icône de la Trinité pour le feuillet de ma 

confirmation.

La paix, l’entraide et le partage.

L’amour paternel accueilli en trois 
personnes.

Un amour parfait.

Ça ne me dit rien… !

Dieu = Pardon - Fils Jésus = Sacrifice 
-  Saint – Esprit = La torche

Communion d’amour.

Dieu trois fois saint.

L’amour, la communion, la 

commémoration de la vie, un lien fort 

en Dieu.

Aujourd’hui, c’est le Père en moi,  
le Fils en moi réunis en mon être  

par l’Esprit. La puissance de la triade 
peut se décliner en fraction  

dans le quotidien.  
C’est la naissance du nouveau.

Le Père, le Fils et l’Esprit ; la cohésion selon moi.

 « Juste » un mot pour définir les différents 
états/manifestations de Dieu. Le Père est 
la permanence de Dieu à travers le temps 
et l’espace. Le Fils, la parole/volonté de 
Dieu et l’Esprit l’Amour /l’Intelligence, 

finalement l’Esprit de Dieu.

Dieu qui agit sous trois rôles différents  
mais complémentaires.

Communion entre le Père, le Fils et 
l’Esprit . Complicité et complémentarité 
auxquelles je suis invitée à me joindre .

C’est l’anamnèse de Dieu : ce qu’Il est,  
a été et sera toujours. La Trinité nous 
atteint dans toutes nos dimensions : 

spirituelle, humaine et communautaire.  
Elle représente également la présence de 

Dieu en-dehors du temps.

Comme une substance révélée en trois personnes 
distinctes, le Saint-Esprit est le liant entre le père  

et le fils qui se vouent un amour mutuel.

La Trinité, c’est reconnaître en Dieu 
Père, Fils et Esprit un seul et même 
souffle de vie, qui a créé le monde, 
qui a donné un enseignement aux 

hommes et qui les pousse à être des 
chrétiens actifs dans notre monde.

Un concept bien difficile à comprendre 
! Dieu le Père, Jésus le Fils et l’Esprit, 

l’amour qui les lie. Tout cela est 
mystérieux pour moi : quand je 

m’adresse à Dieu, c’est à Jésus que je 
parle. Il est pour moi Dieu sur terre, 

Amour sur terre.

Trois sources de force pour moi : Dieu, 

mon confident, à qui je m’adresse tous 

les jours. Il est Celui à qui j’adresse mes 

prières ; Jésus de qui j’essaie de tirer 

les enseignements et de les mettre en 

pratique. Il est la source d’inspiration 

lorsque j’en apprends davantage sur 

sa Vie ; l’Esprit-Saint qui me guide et 

m’éclaire même si je ne m’en rends pas 

compte.

D’abord, il y a Dieu le Père, qui est à 
la base de tout. Il a envoyé son Fils, 
pour que nous puissions suivre son 
chemin d’Amour. C’est l’Esprit-Saint 
qui est le plus présent dans ma vie 

et qui m’aide à comprendre la source 
de Dieu le Père et l’exemple de Jésus.

7COUP D’OEIL SUR…

« Aujourd’hui, la Trinité, cela te dit quoi ? » 
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8 À MÉDITER

Et si on chantait
Le sourire de Dieu

Le chaton de noisetier
Et celui du saule ,
L’oiseau du matin,

La lumière qui vient,
L’herbe des crocus

Et la caresse du soleil ?

Si on s’exposait
À ce sourire,

Le temps d’avoir chaud

Dans le présent
Qui laboure nos jours,

Le temps de baigner nos yeux,
De les remplir de vie

Pour porter ce rayon d’amour
Vers les lieux dénudés ?

Si on s’exposait
Au feu du désert,

Le temps d’une brûlure
Qui grave en nos mains

Une rose des sables,
Fleur pour nos lendemains ?

Suzanne Schell. Traces vives. Paroles liturgiques pour aujourd’hui p.182  Labor et Fides
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Lors d’une représentation au théâtre Saint-Michel de la pièce 
Djihad, un groupe de la jeunesse juive est venu voir Ismaël Saidi, 
réalisateur, scénariste et dramaturge belge francophone, pour lui 
proposer de venir fêter le shabbat avec eux. Depuis, le concept s’est 
répandu afin de se rendre compte qu’on peut accomplir des choses 
ensemble – partager un repas par exemple- même si nous vivons 
dans des sphères différentes. 

Cet échange a eu lieu ce vendredi 5 avril dans la salle sous l’église 
Ste-Suzanne, en présence de la communauté du Kerkebeek et de 
celle de l’Église évangélique protestante polonaise présente à la 
Sainte-Famille d’Helmet.

Pendant le ramadan - ce qui était le cas - on ne mange qu’après le 
coucher du soleil. Ce jour-là, le soleil se couchait à 20h30. Eh oui ! 
nous étions à la merci du changement horaire qui avait eu lieu 6 
nuits plus tôt.

Heureusement, le temps s’est écoulé rapidement, grâce aux 
explications du Père Paul qui a initié ce projet et a les compétences 
pour renforcer les liens entre les différentes religions.

Pour nous expliquer le shabbat, Anne De Potter avait dressé la 
table telle qu’elle est dressée chez toutes les familles juives le ven-
dredi soir. Elle nous a expliqué que, durant 25 heures au moins, 
tout s’arrête pour montrer qu’on est libre. Libre comme les Hé-
breux lors de l’Exode hors d’Égypte, lorsqu’ils ont enfin pu échap-
per à la contrainte des Égyptiens. On s’arrête aussi pour célébrer 
« le jour de repos » après la création et pour prendre le temps de 
prier en famille. 

Le symbole de chaque objet présent sur la table a été évoqué : la 
bougie ou les bougies au nombre de deux, les pains recouverts 
d’un tissu, la coupe, les fleurs. Fleurs souvent apportées par le mari 
à sa femme le vendredi soir !

C’était beau d’entendre que les rites se perpétuent et que cette fin 
de semaine permet à la famille de se retrouver autour de ce repas 
sacré.

De nombreux participants musulmans à cette soirée font partie 
d’associations. Le ramadan « sec », sans boire ni manger du lever 
au coucher du soleil durant 30 jours, nous a été expliqué par Latifa, 
qui a aussi parlé de rapprochement entre les différentes religions 
monothéistes en insistant sur certaines ressemblances.

La Fédération des Associations Actives de Belgique - Fedactio - a 
été présentée par un de ses membres. Il s’agit d’une organisation 
qui regroupe des associations qui agissent dans différents 
domaines comme l’éducation, les droits de la femme, la cohésion 
sociale et la multiculturalité et le dialogue interreligieux.

La représentante du Centre El Kalima, une des premières 
associations ayant pour but principal de faciliter les relations 
entre chrétien-ne-s, musulman-e-s et autres, a parlé de la création 
de cette association qui vise principalement à améliorer le 
«vivre ensemble» par une meilleure 
connaissance mutuelle d’ordre culturel, 
social et religieux.

Les mamans Solo ont également pris 
la parole pour expliquer leur situation 
précaire et tous les efforts fournis 
pour en sortir.

Femmes d’action. Elles méritent d’être 
remerciées pour avoir lavé et essuyé 
à la fin de la soirée toute la vaisselle 
des 128 assiettes et couverts dressés 
pour la circonstance.

Enfin deux associations partenaires 
de l’Unité pastorale du Kerkebeek, 
moins concernées par les dialogues 
interreligieux que par le « vivre 
ensemble », ont expliqué leurs 
actions concrètes. La préparation 
de repas pour les migrants tous 
les vendredis en ce qui concerne 
Union Help et la récolte et 
le tri de matériel scolaire, les 
ateliers créatifs, les diverses 
manifestations accompagnées 
toujours d’informations sur les écoliers dans le monde avec 
lesquels on peut établir un pont d’amitié, pour Écoliers du Monde.

Le pasteur Lukasz de l’Église évangélique protestante polonaise 
a également tenu à nous adresser quelques mots et une lecture 
évangélique.

20h30 : c’est l’heure de l’appel à la prière chanté par un participant. 
C’est Iftar : rupture du jeûne. L’auberge espagnole regorge de 
plats entièrement de légumes préparés par tous les participants 
et de desserts tous très appétissants. Sur les tables les pains de la 
communauté juive ont pris place. 

Ce repas très convivial apprécié par tous et suivi d’une rapide 
remise en ordre de la salle achèvera une soirée qui restera inscrite 
dans les annales du Kerkebeek.

Françoise Godart pour  Écoliers du monde.

1.  Chabbadan et Shabbadan : les deux termes s’emploient sans différence de 
sens.

9ON EN PARLE

« Shabbadan »* est un mélange 
de Shabbat et de Ramadan. 
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10 PÂQUES

Nous avons chanté  
et proclamé Pâques

« Et Dieu vit que cela était très bon ! » 

Gn 1.

« Il vous précède en Galilée, 
c’est là que vous Le verrez » 

Mt 16

Dans ma tendresse pour toi :  
« Mon alliance de paix ne sera pas ébranlée »  

Is 54.

« Que règnent la Paix, la Justice 

et l’Amour ! »
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1111PÂQUES

« Il est vraiment ressuscité! »

«  Nous le savons : l’homme ancien qui est en nous a été 
fixé à la croix avec Lui  pour que cet être de péché soit 

réduit à l’impuissance» Rm6.

« Il est temps de quitter vos tombeaux , 

de sortir du sommeil de la nuit… »
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12 ÇA SE PASSE CHEZ NOUS

Catéchèse des enfants  
et des jeunes

CONTACT ET INFORMATIONS : 

Pour les enfants qui sont  
en 3e ou 4e primaire : 

Sœur Odette Bahati – GSM :  0465 97 16 15 
Courriel : compagnons@kerkebeek.be

Pour les enfants et les jeunes  
à partir de la 5e primaire:

Valérie Coton – GSM : 0497 460 260 
Courriel : disciples.kerkebeek@gmail.com 

À la découverte de la culture biblique
Marie dans l’Islam.

Lundi 27 mai à 15h00 et à 20h15  
à l’église Ste-Suzanne

L’affaire Jésus-Christ. 
Mercredi 5 juin à 20h15  
à l’église Ste-Suzanne

La parole partagée :  
une célébration à deux entrées.

Dimanche 16 juin à 11h00  
à l’église Ste-Suzanne

À la découverte de la culture biblique
L’Arabie Saoudite ;  

une terre chrétienne aussi.
Dimanche 23 juin à 17h00  

à l’église Ste-Suzanne

Les rendez-vous ThéOdyssée 

Fête de l’Ascension
Jeudi 9 mai
Célébration unique en Unité pastorale                                                                                                               
à 10h00 à l’église de la Ste-Famille
Toutes les autres célébrations sont suspendues.  
Pas de messe anticipée à Notre-Dame.

Fête de Pentecôte
Samedi 18 mai à 17h30
 messe anticipée à l’église Notre-Dame

Dimanche 19 mai à 11h00 :  
  célébration des confirmations 

à l’église Ste-Suzanne
La messe de 18h00 à l’église de la Ste-Famille est 
suspendue.

Jeudi 9 mai à 10h00
Église de la Ste-Famille
Fête de l’Ascension - Messe unique en Unité 
pastorale
Bienvenue à toutes les familles

Mercredi 15 mai à 18h00
Église Ste-Suzanne
Répétition en vue de la célébration des 
baptêmes et confirmations du dimanche 19 mai

Samedi 18 mai à 14h00
Église Notre-Dame
Rencontre de catéchèse pour les  
Compagnons 1ère année

Dimanche 19 mai à 11h00
Église Ste-Suzanne 
Fête de Pentecôte -   
Célébration des baptêmes et confirmations

Mercredi 22 mai à 18h00
Église Notre-Dame
Répétition en vue de la célébration  
des 1ères Communions du samedi 25 mai

Vendredi 24 mai à 18h00
Église Ste-Suzanne
Répétition en vue de la célébration  
des 1ères Communions et Professions de foi  
du dimanche 26 mai

Samedi 25 mai à 17h30
Église Notre-Dame 
Célébration des 1ères Communions

Dimanche 26 mai à 11h00
Église Ste-Suzanne
Célébration des 1ères Communions  
et Professions de foi

À noter déjà !
Samedi 29 juin à 17h30 à l’église Notre-Dame
Célébration d’envoi suivie d’un repas Auberge 
espagnole

Il est déjà temps de renouveler  
votre abonnement au journal Kerkebeek !

Qu’il est bon de vivre dans une communauté chrétienne 
joyeuse et vivante ! Se retrouver, approfondir sa foi, prier, 
être en communion, avancer sur le chemin de la vie en étant 
accompagné… si cela peut se faire dans notre Unité pastorale, 
c’est en partie grâce à notre journal qui annonce, informe, 
raconte... Toutefois ce dernier a un coût : merci déjà de 
renouveler votre abonnement dans la mesure de vos moyens. 
Mais n’hésitez pas à demander de pouvoir encore le recevoir 
gratuitement, en fonction de votre budget. 

Toutes les infos sur la feuille jointe.
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ÇA SE PASSE CHEZ NOUS 1313

Le samedi 6 avril, avec les 14-18 ans, 
nous avons participé à une après-
midi organisée par la Pastorale des 
Jeunes du Diocèse sur le thème 
de la Miséricorde. Nous avons été 
accueillis par les missionnaires de 
la maison Alliance de Miséricorde 
(Mademi) pour une expérience 
concrète de solidarité. Mademi 

offre le gîte et le couvert à 14 SDF 
quotidiennement. L’association accueille également des naufragés 
de la vie pour des périodes de 3 mois à 1 an, le temps de rebondir.

Après un enseignement, le témoignage d’une personne aidée 
par l’association et un magnifique temps de prière devant le 

Saint Sacrement, les jeunes se sont répartis en petits groupes 
pour partager les tâches des missionnaires : jardinage, cuisine, 
buanderie, tri de vêtements, ménage etc.

Nous nous sommes tous retrouvés pour louer le Seigneur en 
chantant et en dansant avant de partager un délicieux barbecue. 
Cette journée ensoleillée fut riche en rencontres et en découvertes 
entre jeunes venus de tout le Diocèse. 

Lorena « Cela m’a fait comprendre la miséricorde et me sentir plus 
proche de Jésus… ça m’a fait du bien de rencontrer d’autres jeunes 
dans la foi et de louer Dieu tous ensemble. A refaire !»

Karine « J’ai aimé cette journée car elle était remplie de joie et 
d’amour, j’ai rencontré plein de gens avec plein d’histoires différentes 
et c’était super de partager notre foi tous ensemble. »

Le Congrès-Mission est une initiative de laïcs née en France. Un 
tel événement a été organisé pour la deuxième fois en Belgique, 
les 15-17 mars derniers, à la Basilique de Koekelberg et au 
Collège du Sacré-Cœur voisin. Son objectif était de réfléchir à la 
question : comment proposer l’Évangile à la société actuelle ? et 
de partager les différents chemins empruntés par les chrétiens 
pour ce faire. Des Kerkebeekois y ont participé en tant que 
visiteurs ou animateurs, voici quelques échos.

Quelques faits : ± 2000 personnes et 60 associations présentes. 
Une très bonne organisation avec de très bonnes conférences  et 
± 114 ateliers sur les deux jours ; conférences et ateliers bilingues 
au choix des participants. L’accent était surtout mis sur la foi et sa 
transmission et sur la prière. L’aspect de la charité, du partage et 

de la solidarité aurait peut-être pu être plus 
présent. Un grand merci aux organisateurs, 
car cela demande beaucoup d’énergie.                                                                             

Gonzalo Dopchie         

L’Institution Thérésienne a tenu  un stand, 
une occasion de continuer à faire connaître 
notre charisme. Et aussi une bonne oppor-
tunité pour connaître d’autres sensibilités 
d’Église, pour prier, célébrer ou partager un 
repas avec d’autres, pour échanger sur ce 
qui nous fait vivre…

Ce qui est surtout ressorti dans nos 
échanges, c’est la diversité. Je reprends 

cette réaction qui en synthétise d’autres  : «J’ai été frappée par 
la grande diversité des personnes présentes  : des personnes des 
paroisses, des communautés nouvelles comme «anciennes », des 
personnes de tout âge, et comparativement à beaucoup de lieux 
d’Église, beaucoup de jeunes, en particulier pour les services, une 
grande diversité de sensibilités ecclésiales». Et quelqu’un souli-
gnait : «Face à cela, il y avait des personnes intéressées par toute 
cette diversité. Après cette diversité, c’est le climat qui nous a tou-
chées  : Je voudrais souligner la bienveillance dans laquelle tout 
m’a paru se dérouler. Je pense à l’intérêt mutuel entre les diffé-
rents stands, l’ambiance joyeuse et la qualité fraternelle du cli-

mat». Et quelqu’un d’autre complétait : «Moi qui ai été plusieurs 
fois confrontée à des tensions entre néerlandophones et franco-
phones, j’ai été touchée par le climat de fraternité toute simple 
entre les chrétiens des deux communautés linguistiques». Cette 
expérience nous renvoyait à une Église synodale. J’ai retenu de 
l’homélie de notre archevêque l’invitation à changer de costume 
pour vivre la synodalité: on ne sait pas comment sera le nouveau 
costume, mais il nous faut en mettre un nouveau.

Isabelle de Sazilly

Un week-end  pour tendre l’oreille, s’ouvrir à la rencontre, se 
confronter, faire silence, prier, s’entraider, se parler, partager un 
repas, chanter, faire Église. 

3 jours pour se former pour la mission, prier ensemble et se re-
trouver lors du grand banquet fraternel, une occasion d’échan-
ger sur nos initiatives paroissiales et les moyens de transmettre 
la foi aujourd’hui. On a entendu une autre manière de vivre avec 
Dieu, découvert un Dieu patient, développé une oreille intérieure. 
On a appris à être engagé « avec » Dieu et pas « pour » Dieu, à  
« discerner » à la suite de St Ignace, oui la prière c’est être en silence, 
en présence.  … Chacun pouvait trouver son bonheur dans la pa-
lette d’ateliers présentés par des passionnés dans leur domaine, 
que ce soit pour redynamiser les paroisses, sport et foi, le chant, le 
synode, l’écologie intégrale, la mission, la fin de vie, la préparation 
au mariage, l’enracinement spirituel, les écoles de formation, les 
médias, la culture et l’art …  Et aussi de belles célébrations, des 
veillées, des temps de confession et d’adoration.

Bénédicte de Villenfagne

Encore plus d’infos : www.missiecongresmission.be .
La radio RCF aussi était présente sur place  et a consacré une 
émission spéciale à ce grand rendez-vous. A écouter sur :   
https://www.rcf.fr/actualite/edition-speciale?episode=222836

Visite des jeunes à la « Maison Alliance de Miséricorde»

Le Congrès-Mission : une expérience d’Église fraternelle
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Kerkebeek est une publication de l’Unité Pastorale du 
Kerkebeek, réunissant cinq paroisses du diocèse catholique de 
Malines-Bruxelles. Il est adressé à toute personne intéressée. 
Tirage  : 1200 exemplaires. Si la publication est envoyée 
gratuitement, elle a cependant un coût, estimé à 15€(18 € pour 
l’envoi postal). Ce sont vos dons qui nous permettent de la 
diffuser largement. Merci de verser votre contribution libre sur 
le compte IBAN BE10 0014 3970 3504 code BIC  : GEBABEBB 
de AOP asbl section Kerkebeek, 30 av. des glycines, 1030 Bxl. 
Secrétariat de rédaction  : Marie-Françoise Dispa. Impression: 
DaddyKate - Contribution photographique: Francisc Dobrescu, 
Laure-Anne Remacle, Marc Vanden Linden et Bénédicte De 
Villenfagne. Protection de la Vie Privée  : Vos coordonnées ont 
été communiquées à l’Unité Pastorale du Kerkebeek lors des 
contacts que vous avez eus avec l’une des Paroisses de l’Unité. 
Ces données sont uniquement utilisées dans le cadre de l’envoi 
des publications de l’Unité Pastorale du Kerkebeek. Vous avez 
un droit d’accès et de modification de ces données. Si vous ne 
souhaitez plus recevoir nos publications, veuillez en informer le 
secrétariat du Kerkebeek au 02 215 87 57. Ed. resp.: abbé Salomon 
Odeka, 30 avenue des Glycines, 1030 Bruxelles.

ÉCHOS DES CLOCHERS

HORAIRE DES MESSES PENDANT L’ANNÉE PASTORALE

Messes  Ste Suzanne Ste Famille Notre-Dame St Vincent Ste Elisabeth

Samedi	 	 		 17h30 (F)

Dimanche	 11h	(F)	 18h	(F)	 •	 •		 •
	 •	 •	 9u30	(NL)		 •	 9u15	(NL)	

Lundi	 •	 •	 •	 •	 •
Mardi	 •	 12h30	 •	 •	 •
Mercredi	 •	 •		 9h00	 •	 •	
Jeudi	 •	 •	 •	 •	 •
Vendredi	 	9h00		 •	 •	 •	 •	

Carnet familial  
de la Sainte-Famille

Au cours des dernières semaines,  
nous avons célébré le baptême de

Calina Eveline TOPOK, née le 09/09/2023
Giaïa LAINÉ, née le 03/03/2022
Aiyana LAINÉ, née le 18/09/2023 
Kenaël NGANTCHUE, né le 28/04/2023

Et les funérailles de :
 M. Pierre VANDERSMISSEN (1928-2024)

Au cours des dernières semaines, 
nous avons célébré le mariage de :

Ophélie DORIANE et Nicola DI CUGNO 
(30/03/2024)

Et les funérailles de :
Mme Irène UYTTERELST (1930-2024)
Mme Raymonde CUSTERS (1953-2024)
M. Camille ASUMANI MWIMBA (1949-
2024)
Mme Marie DREESEN (1924-2024)

Carnet familial  
de Saint-Vincent

Au cours des dernières semaines,  
nous avons célébré le baptême de

Charlotte GHIJSELINGS, née le 
18/11/2023

Et les funérailles de :
 Mme Renée LENOIR (1937-2024)

Carnet familial  
de Notre-Dame

Au cours des dernières semaines,  
nous avons célébré le baptême de

Sophie BUEKENHOUDT, née le 
29/03/1989
Cynthia KOUASSI, née le 18/01/1983
Laurence LARDINOY, née le 20/08/1987
Gaël VILASPASA, né le 22/10/1988
VO Thi Van Quan, née le 09/07/1982

Et les funérailles de :
 M. Jean Claude BECKERS (1944-2024) 
 M. Philippe RODELET (1944-2024)
  Mme Anne-Marie BROUCKAERT (1934-
2024)

 Mme Brigitte SCHEPENS (1959-2024)
 M. Jean DU JARDIN (1934-2024) 

Carnet familial  
de Sainte-Suzanne

Carnet familial  
de Sainte-Elisabeth

Au cours des dernières semaines,  
nous avons célébré les funérailles de :

M. Gregorio BLANCO LLANO (1962-
2024)

toutes les 2 semaines

Responsables des choRales du KeRKebeeK

ÉGLISE NOTRE-DAME Cécile Zune cecile.thiryzune@gmail.com  04 72 76 11 60
ÉGLISE STE-FAMILLE Godelive Ralet godelive.kadiambu@gmail.com  04 96 60 88 61
ÉGLISE STE-SUZANNE  Christiane Hupperts chrhupperts@gmail.com 04 84 29 67 75 

Hedwig Lamberts hedwig.lamberts@gmail.com  04 86 36 80 98

À Dieu, Philippe, 
et merci !

Philippe, c’est 
bien avant moi 
que tu es arrivé à 
la banque ali-
mentaire avec 
Viviane. Tu y as 
travaillé bénévole-
ment durant plus 
d’une vingtaine 
d’années. Tout de suite, j’ai mesuré 
ton engagement et ton dynamisme: 
je te vois encore dans le corridor 
de la maison des Amis de Vincent, 
décharger le camion, entreposer les 
300 litres de lait au fur et à mesure 
sur le diable afin de les acheminer 
jusqu’aux étagères dans le but de 
les distribuer le lendemain matin… 
Et tout cela malgré ton mal au 
dos qui, petit à petit, se révélait à 
tes yeux. Toujours dans la bonne 
humeur, accompagné de-ci de-là 
d’un petit jeu de mot, d’une petite 
blague, d’une petite réflexion.
Toujours le cœur sur la main :  
lorsque nous recevions des lots 
de café Douwe Egberts, tu me les 
demandais pour la tombola de 
l’Amicale des Pensionnés. Ce fut 
aussi un de tes engagements avec 
Viviane au Kerkebeek.
Tu as réchauffé le cœur de bien 
des personnes, Philippe ! Pour cela, 
je te dis merci au nom de tous les 
bénévoles des Amis de Vincent et 
de leurs bénéficiaires, ainsi qu’au 
nom des nombreux pensionnés qui, 
grâce à toi et à Viviane, ont pu pas-
ser de belles après-midis conviviales 
à Sainte-Suzanne.
Merci Philippe !

Brigitte Hovine
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Secrétariat de l’Unité pastorale 

Le secrétariat est à votre disposition pour 
toutes informations concernant les cinq 
paroisses tous les matins du lundi au vendredi 
de 09h00 à 12h30 et le jeudi de 09h00 à 14h00.
30, avenue des Glycines, 1030 Schaerbeek
tél 02 215 87 57 – fax 02 245 02 87 
courriel :  upkerkebeek@gmail.com 
site :  www.kerkebeek.be 
compte bancaire de l’unité pastorale : 
IBAN BE10 0014 3970 3504
code BIC : GEBABEBB

A votre service

Pour les jeunes
De 11 à 18 ans :  Valérie Coton  0497 460 260

disciples.kerkebeek@gmail.com 
Pour les couples et familles
Sr Odette Bahati 04 65 97 16 15 
 bahatijoseph@hotmail.com
Église St-Vincent 
Pour toutes demandes, appeler  
M. Honoré Kangah (intendant) :  0467 64 49 55
Ker’Elie 
Lieu d’accueil, d’écoute et de rencontre
Église de la Ste-Famille
Mardi de 11h30 à 12h30 suivi de l’eucharistie

Adresses des églises

Eglise Notre-Dame
 156, av. Henri Conscience - 1140 Brux.
Eglise Ste-Famille
 143, av. Huart Hamoir - 1030 Brux.
Eglise Ste-Suzanne
 50, av. Latinis - 1030 Brux.
Eglise St-Vincent
 1, Place St-Vincent - 1140 Brux.
Eglise Ste-Elisabeth
  1, rue de Cortenbach - 1130 Brux.

Location de salles 

Ste Suzanne & Notre-Dame
Secrétariat de l’unité pastorale. tél 02 215 87 57
Du lundi au vendredi de 9h00 à 12h30

Sacrements et prière

Préparation au baptême des tout-petits  (0-6 ans) 
Sœur Odette Bahati 0465 97 16 15   
 bahatijoseph@hotmail.com
Préparation au baptême, à la confirmation,  
à la 1ère communion, à la profession de foi
Jusqu’à 9 ans   
Sœur Odette Bahati 0465 97 16 15   
 compagnons@kerkebeek.be
A partir de 10 ans 
  Valérie Coton  0497 460 260

disciples.kerkebeek@gmail.com 
Adultes Monique Lecloux  02 241 67 76
Pastorale du mariage
Abbé Paul Abou Naoum 0471 91 35 41
  paul_abou_naoum@yahoo.com
Visites de malades - onction des malades: 
Coordination : Adolf Fabregas 0488 13 82 70
 adolf.fabregas@tinet.cat
Funérailles
adressez-vous d’abord à l’entreprise des pompes 
funèbres qui nous communiquera vos coordon-
nées, et nous reprendrons contact avec vous.
Communauté du Pain Partagé 
www.painpartagé.be.cx
Célébration et rencontre (1 X par mois, cf agenda) 
Catherine Cornil  04 95 67 77 16
Prière dans l’esprit de Taizé
Une fois par mois le vendredi 
à 20h à Ste Suzanne (voir agenda) 
Groupe de prière charismatique « Fiat »
Chaque mardi de 18h15 à 19h15
À la cure St-Vincent, 1 place St-Vincent,  
1140 Evere
Contact et information :  
Françoise-Marie Mineur, 0495/51 23 06
Chapelet
Notre Dame   mercredi à 8h40
Sacrement de réconciliation
Pour vivre ce sacrement, contactez un des prêtres 
de l’Unité Pastorale

Solidarité 

Projet Jeunes Antananarivo (Madagascar)
Secrétariat de l’unité pastorale  02 215 87 57
Compte 000-1545839-47 d’AMIE asbl, Ericastraat 
9 - 2440 Geel, avec la mention «Projet 506 Jeunes 
Antananarivo». 
IBAN BE56 0003 2569 6088
code BIC BPOTBEB1
Les dons de 40 EUR et plus sont déductibles.
Projet Kivu-Ste Famille (Bukavu, RDC)
Infos : Religieuses de la Sainte Famille d’Helmet
Téléphone: 02 216 63 36 -  
GSM (sr Rose): 0484 45 81 93
e-mail: sfecogen@yahoo.fr
l’Asbl Kontinenten 
Compte: IBAN: BE66 7380 3734 7143
BIC: KREDBEBB
Kontinenten Vzw 
Adresse: Potterierei 72,  8000 Brugge. 
En communication: nom, prénom, adresse com-
plète (donateur) + projet.*
Merci de bien préciser le projet : « Kivu Ste-Fa-
mille »
Conférence Notre-Dame & Saint-Vincent - 
Centre Ozanam
Saint-Vincent de Paul  : 7, rue J.B. Desmeth, 1140 
Infos Nelly Uyttersprot   0473 36 40 15
 Martine Banckaert  0477 31 51 50
Distribution de colis alimentaires
 mardi  de 9h00 à 13h00
Vestiaire Mercredi    10h00 – 14h00
 Vendredi    10h00 – 12h30
IBAN BE78 000 462 417 386. 
Compte avec déduction fiscale - avec la mention :
« conférence notre-dame/saint vincent svp 255 »
BE02 3100 3593 3940 
Amis de Vincent - Banque alimentaire
Mardi de 8h00 à 10h30, 600 chaussée de Haecht 
Infos :   France Wheeler  0495 46 77 94  
 Brigitte Hovine 02 242 65 97
Numéro de compte: BE 57 8538 4885 7035
ou (avec déduction fiscale - mention: pour les 
Amis de Vincent - pour un montant de min 40 €): 
BE02-3100 3593 3940
Vestiaire Sainte-Suzanne
tous les mardis de 14h00 à 16h00 à l’église Sainte-
Suzanne, dans la pièce au-dessus de l’entrée. 
Infos  Anne Le Lièvre :  0473 59 43 37

Unité Pastorale du Kerkebeek – pastorale francophone
L’Unité Pastorale du Kerkebeek, qui porte le nom du petit ruisseau alimentant le Moeraske, réunit 5 paroisses : Sainte-Suzanne et la Sainte-Famille (Schaerbeek), 

Notre-Dame et Saint-Vincent (Evere) et Sainte-Elisabeth (Haren). Elle a été instituée par Mgr Josef De Kesel durant l’été 2003.

Les responsables et les permanents de l’Unité pastorale (UP) 

  L’équipe responsable de l’UP 

Abbé Paul Abou Naoum  0471 91 35 41 
 paul_abou_naoum@yahoo.com
Sr Odette Bahati 0465 97 16 15  
 bahatijoseph@hotmail.com
Abbé Salomon Odeka 0496 11 98 00 
 sody.odk@gmail.com
Juani Romera 0478 54 27 45
 juani.romera@skynet.be
Florence Verbrûgghen 0473 97 69 14 
 flo_verbrugghen@hotmail.com

  

  Les prêtres au service de l’UP 

P. Roger Marchal, ofm 0497 49 58 61 
vicaire dominical -  rmarchalofm@gmail.com 

  Les permanents au service de l’UP 

Valérie Coton  0497 460 260
Responsable des jeunes 
  disciples.kerkebeek@gmail.com 
Philippe Dassy   phil.dassy@skynet.be 

président du Bureau économique
Vincent Spronck 0478 63 06 56
Responsable de l’Équipe pastorale d’Unité
 vincent@spronck.com

Equipe pastorale d’unité (EPU): 
Paul Abou Naoum, Bruno Amisi, Sr Odette Bahati 
Christiane Hupperts, Vinciane Meert,  
Salomon Odeka, Michel Ralet, Juani Romera, 
Anne Scheurs, Vincent Spronck,  
Benoît Van den Bossche, Florence Verbrûgghen.

Nederlandstalige pastoraal 

Tony Frison, 02 705 28 06 
 tony.frison@skynet.be

Église catholique arménienne  
(St-Vincent) 
Fady Matossian  0486 98 02 36 
 eglisearmenienne.be@gmail.com
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Rue St-Vincentiusstraat 16
1140 Evere
Fax 02 245 74 60

Bijhuis/Succursale:
Oude Haachtsesteenweg 58
1831 Diegem

✆  02 216 02 06
www.funerariumvanbellingen.be

je 9 mai 10h00 Ste-Famille Fête de l'Ascension - Célébration unique en Unité pastorale - Pas de messe anticipée.
di 12 mai 10h00 Ste-Suzanne Messe pour les familles avec des tout-petits.

me 15 mai 18h00 Ste-Suzanne Répétition en vue de la célébration des confirmations.
ve 17 mai 20h00 Ste-Suzanne Veillée de prière dans  l'esprit de Taizé.
sa 18 mai 14h00 - 17h00 Notre-Dame Rencontre de catéchèse pour le groupe des Compagnons 1ère année.

17h30 Fête de Pentecôte - messe anticipée.
di 19 mai 11h00 Ste-Suzanne Fête de Pentecôte - Célébration des confirmations en Unité pastorale.

me 22 mai 18h00 Notre-Dame Répétition en vue de la célébration du samedi 25 mai.
ve 24 mai 18h00 Ste-Suzanne Répétition en vue de la célébration des 1ères communions et professions de foi du dimanche 26 mai.
sa 25 mai 17h30 Notre-Dame Célébration des 1ères communions au cours de la célébration dominicale.
di 26 mai 11h00 Ste-Suzanne Célébration des 1ères communions et professions de foi au cours de la célébration dominicale.

16h30 St-Vincent Prière musicale.
lu 27 mai 15h00 Ste-Suzanne À la découverte de la culture biblique : Marie dans l'Islam.

20h15 Ste-Suzanne À la découverte de la culture biblique : Marie dans l'Islam.
di 2 juin 11h00 Ste-Suzanne Présentation au baptême au cours de la célébration dominicale.

me 5 juin 20h15 Ste-Suzanne ThéOdyssée - L'affaire Jésus-Christ.
di 9 juin 10h00 Ste-Suzanne Messe pour les familles avec des tout-petits.

ve 14 juin 20h00 Ste-Suzanne Veillée de prière dans  l'esprit de Taizé.
sa 15 juin 17h30 Notre-Dame Présentation au baptême au cours de la célébration dominicale.
di 16 juin 11h00 Ste-Suzanne ThéOdyssée - La Parole partagée - Célébration à deux entrées.

16h30 St-Vincent Prière musicale.
di 23 juin 11h00 Ste-Suzanne Célébration de baptêmes lors de la célébration dominicale.

17h00 Ste-Suzanne A la découverte de la culture biblique : L'Arabie Saoudite, une terre chrétienne aussi.
sa 29 juin 17h30 Notre-Dame Célébration d'envoi pour les Compagnons, les Disciples et les Apôtres suivie d'un repas Auberge espagnole.


